



Observatorio de la relación binacional  
**México- EE.UU.**

# Observatorio de la relación binacional México—Estados Unidos

*TONIGHT SHOW: STATE OF THE UNION LIVE*

11 de febrero de 2020

Observatorio de la Relación Binacional México-Estados Unidos  
Universidad Nacional Autónoma de México - Facultad de Ciencias Políticas y Sociales  
Circuito Mario de la Cueva s/n, Ciudad Universitaria, 04510 Coyoacán, CDMX  
[observatoriobinacional@politicas.unam.mx](mailto:observatoriobinacional@politicas.unam.mx)



Andrés Cuevas Puigferrat  
*Relaciones Internacionales, UNAM*

[El cuarto mensaje de Donald Trump como Presidente de Estados Unidos ante el Congreso](#) intentó destacar sus logros

en política interna y exterior. Mientras que Trump se presentó como un líder fuerte frente a sus copartidarios en una ceremonia de alabanza a la figura presidencial, su presentación ante los poderes de la unión estuvo rodeada por el aura del IMPEACHMENT, la carrera presidencial, así como las fuertes críticas de las cuales ha sido sujeto el presidente y sus políticas públicas.

Desde el inicio, Trump negó el saludo a Nancy Pelosi, la presidente de la Cámara de Representantes, tras entregarles a ella y al vicepresidente, Mike Pence, una copia impresa del discurso que habría de pronunciar esa noche. Esta interacción se alineó con el mensaje que el partido republicano dio al proceso de destitución (el cual concluyó el pasado 5 de febrero), señalándolo como un asunto partidista antes que un mecanismo de rendición de cuentas.

A lo largo del discurso, la celeridad que envuelve generalmente a este informe de gobierno fue en detrimento, asemejándose más a los *rallies* de campaña a los cuales nos tiene acostumbrados el mandatario estadounidense. Escenas como la entrega de una beca escolar a una joven afroamericana, el sorpresivo regreso de un soldado con su familia, el ascenso de un oficial de la guardia fronteriza, remataron con la entrega de la Medalla de la Libertad (PRESIDENTIAL MEDAL OF FREEDOM) a Rush Limbaugh, locutor de programas de radio y comentarista político con afinidad a la derecha conservadora estadounidense. Pareciera que el tradicional mensaje al Congreso se asemejaba más a un programa de televisión con público en vivo al estilo de OPRAH o DR. PHIL.

Durante este Estado de la Unión, Trump remarcó su oposición a gobiernos “socialistas” como el de Nicolás Maduro en Venezuela, el cual simultáneamente contó con la presencia de Juan Guaidó, principal opositor venezolano a Maduro, como invitado especial. También destacó las acciones de política exterior y seguridad como las operaciones militares que llevaron a cabo las muertes de Abu Bakr Al-Baghdadi, líder de ISIS, y Qassem Suleimani, el general más influyente en el gobierno iraní.

Por último, subrayó su actuación en políticas migratorias, como la construcción del muro fronterizo, y la defensa a la segunda enmienda constitucional. Lo anterior, va en consonancia con su campaña presidencial de 2016 y, evidentemente, es acorde a la que actualmente desarrolla con miras a la elección de este año. A lo largo de su discurso, mostró como piedra angular para el sostén de su gobierno al desempeño económico de Estados Unidos frente al mundo. A este respecto, Trump señaló que su gobierno ha registrado cifras históricas en cuanto al bajo porcentaje de desempleo y de nuevos trabajos creados, particularmente en población económicamente activa.

El discurso finalizó con un claro mensaje partidista, alusivo también a la contienda presidencial de 2020, así como un gesto de total desprecio por parte de la presidente de la Cámara de Representantes, Nancy Pelosi, quien, estando frente a las cámaras, rompió la copia del discurso de Trump que le fue entregada unos minutos antes.